

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, viernes 4 de Octubre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días

Vier. 4.—San Francisco de Asís, conf., san Marciano, mr., santa Aurea, vg. y san Petronio obispo de Boloña.

"LA UNION CATOLICA."

Carta Apostólica

DE N. S. P. LEÓN XIII AL EPISCOPADO BELGA ACERCA DE LA CUESTIÓN SOCIAL.

A nuestros venerables Hermanos Pedro Lamberto Goossent, Cardenal de la Santa Iglesia Romana, Arzobispo de Malinas, y á los demás Obispos de Bélgica.

LEÓN XIII, PAPA

Venerables hermanos, salud y bendición apostólica.

Impulsados por la especial benevolencia con que Nos miramos á vuestra nación, y deferentes á los ruegos de algunos de vuestros conciudadanos. Nos hemos muy particularmente ocupado en el gravísimo asunto que traen ahora entre manos los católicos belgas. Ya habréis comprendido que Nos referimos á la *cuestión social*, que traída y llevada en discusiones ardentísimas, á tal punto agita ya los ánimos, que parece llegado el momento de que Nos intervengamos con objeto de pacificarlos, devolviéndoles la perdida tranquilidad.

La cuestión de que se trata, tan ardua ya por sí misma, se mira aún más agravada entre vosotros por especialísimas circunstancias. Nos, sin embargo, habremos de tratarla, en aquellos puntos sobre todo que más particularmente se rozan con la Religión y con los deberes de nuestro cargo apostólico. A este efecto ya Nos plugo, en diferentes ocasiones, publicar los documentos de la sabiduría cristiana al caso pertinentes, acomodándolos, por supuesto, á las necesidades de los tiempos; y muy agradable es para Nos recordar ahora que con aquellas exhortaciones nuestras vino á lograrse suma abundantísima de bienes, tanto para el individuo como para la sociedad.

Mayores aún han de conseguirse en lo porvenir. En el mismo pueblo belga fueron opimos los frutos recogidos por Nuestras enseñanzas, no tan abundantes, sin embargo, como era dado esperar de un pueblo y de una raza tan abonados, al parecer, para ello. La razón de este resultado, bien conocida es de vosotros: animados unos y otros de las mejores intenciones, han disentido en la manera de considerar estos puntos, siguiéndose de aquí el que nuestras instrucciones no hayan producido aquellas consecuencias que había derecho á esperar, y que, por otra parte, no haya podido mantenerse en su integridad la concordia entre los católicos.

Con pena vivísima hemos visto Nos este principio de división, insólito entre los católicos belgas, que tantos

ejemplos supieron dar al mundo de fecunda unión y saludable concordia.

Basta recordar con cuánto brillo resplandeció esta unión, por Nos recomendada, en la cuestión escolar. Los católicos de todas condiciones, de tal modo supieron en aquella ocasión memorable unir los esfuerzos de su actividad y de su entusiasmo, que alcanzaron á conseguir el triunfo de su causa para la mayor gloria de la Religión é imponderable beneficio de la juventud.

Pues considerad ahora, Venerables hermanos, en cuál abismo de peligrosas discordias se halla expuesta á caer, tanto en el orden privado como en el público, la grey confiada á vuestro celo pastoral, y cuánto importa poner pronto remedio á semejante estado de cosas. Nos, que conocemos lo intenso de vuestros deseos por el restablecimiento de la concordia, os exhortamos de nuevo á que os consagréis con todas las fuerzas de vuestro espíritu á la realización de obra tan santa y digna de un Obispo, no siendo dudoso que el éxito más glorioso habrá de coronar vuestros trabajos, sobre todo tratándose de un pueblo en que se ve la dignidad episcopal rodeada del respeto y de la veneración de todos.

Así que Nos parece oportunísimo que os reunáis para tratar estas cosas; y no solamente así Nos lo parece, sino que os recomendamos lo llevéis á efecto en el más breve plazo posible. Una vez reunidos podréis, con más facilidad, discutir el asunto en todos sus aspectos y buscar los medios más oportunos y eficaces para acertadamente resolverlo.

No debéis, en efecto, esta cuestión social ser estudiada bajo uno de sus aspectos solamente. Ella dice relación á los bienes materiales; pero, sobre todo, íntimamente se relaciona con la Religión y con las costumbres, viniendo de este modo á ligarse también estrechamente con la legislación civil; por manera que contiene en sí cuanto se refiere á los deberes y á los derechos de todas las clases sociales.

Por otra parte, los principios evangélicos de la justicia y de la caridad, por Nos recordados tantas veces, lesionan en algún modo los intereses privados cuando son aplicados á la práctica y á los actos habituales de la vida; y si á esto se añaden las especiales condiciones del trabajo y de la industria en Bélgica, así como las relaciones existentes entre patronos y obreros, comprenderéis, Venerables Hermanos, de cuán alta importancia es la cuestión en que habrán de ejercitarse vuestro celo y vuestra consumada prudencia.

Luego que os separéis, habrá ya de seros facilísimo aplicar, cada uno en su diócesis, remedios oportunos y acomodados á las circunstancias de los

distintos lugares. Estas resoluciones vuestras, que adoptaréis con el concurso de algunos ciudadanos de idoneidad reconocida, deberán ser tales que sean eficaces ellas simultáneamente entre los católicos de toda la nación; por manera que la acción católica, fundada en los mismos principios y marchando por iguales vías, se manifieste idéntica en todas partes y en todas. produzca los mismos frutos de bendición. Pero este plan no podrá ser en modo alguno realizado si los católicos—Nos insistimos con energía sobre este punto—no trabajan con fe y ardor en todo aquello que sea conducente al bien común, dando de lado á sus particulares opiniones.

El primero de sus cuidados debe ser procurar que la Religión sea por todos y en todas partes venerada, para que ella pueda esparcir á su alrededor la virtud maravillosa que contiene, tan fecunda en bienes, lo mismo en el orden doméstico que en el civil y económico; deben procurar que la autoridad pública y la libertad se vean cristianamente conciliadas, absteniéndose para ello de cualquier acto sedicioso que sea parte á alterar la tranquilidad del Reino; deben atender al mejoramiento de las buenas instituciones civiles, de las escuelas para la juventud sobre todo, y á la mayor prosperidad del comercio y de las artes, con el concurso de esas asociaciones, tan numerosas entre vosotros, á cuyo incremento debe atenderse siempre que todo se haga bajo los auspicios y en favor de la Religión.

Hay, sobre todo, que inclinarse reverentes ante los soberanos designios de Dios, que, en la gran comunidad del género humano, quiso que existiera desigualdad entre las diversas clases sociales, y al propio tiempo una especie de igualdad nacida de su común colaboración y de su afectuosa armonía. Así que los obreros deben ser respetuosos y fieles para con sus patronos; y éstos no deben olvidar la obligación que les incumbe de ejercer con aquellos un patronato previsor, justo y bondadoso.

Estos son los principales extremos en que consiste ese bien común á que antes aludíamos, y á cuya adquisición deben ir enderezados todos vuestros esfuerzos. De la fiel observancia de estos preceptos surgen, para alivio en las penalidades de esta vida mortal, consuelos que no son vanos, y merecimientos que serán tenidos en cuenta para la adquisición de la vida eterna.

Si los católicos siguen obedientes y sumisos esta senda trazada por la cristiana sabiduría y son vivo ejemplo á los demás, podrá suceder, y este es el más ferviente anhelo de nuestra alma, que otros hombres, seducidos ahora por falsas opiniones ó por el aspecto tantas veces engañoso de las cosas, y apartados del recto camino, tornen

desengañados en busca de la blanda tutela y sabia dirección de la Iglesia.

Seguramente no se encontrará un católico, amante de su religión y de su patria, que no consienta en conformarse con las decisiones de vuestra prudencia; bien persuadidos todos de que, en los diferentes órdenes de la vida, el progreso requiere una evolución lentísima, que es la que le presta condiciones de estabilidad y es parte principal á que produzca mayor suma de bienes en lo porvenir.

Como quiera que la gravedad del mal que Nos ahora venimos deplorando es de tal naturaleza que no admite ya dilación acudir á su pronto remedio, y Nos juzgamos que este remedio principalmente consiste en conseguir la pacificación de los ánimos, es nuestra voluntad, Venerables Hermanos, que en nuestro nombre exhortéis á los católicos á que se abstengan de toda controversia y de toda discusión acerca de estos asuntos, lo mismo en discursos que en las columnas de los periódicos, y con mucha mayor razón de lanzarse mutuos reproches é injurias, así como de poner en tela de juicio las decisiones de las autoridades legítimas. Que todos se esfuercen en prestaros su concurso para la gran obra que estáis llamados á realizar; que sea ejemplo á todos el Clero, guardándose de admitir y defender nuevas opiniones, procurando calmar y conciliar los ánimos é instruyendo á los fieles en los deberes cristianos.

Tiempo hace que Nos miramos á la ilustre nación belga con afecto y solicitud especialísima; y ella, que conserva en su seno viva la fe de sus padres, Nos ha ofrecido, á su vez, testimonios elocuentísimos de su respeto y su piedad filial. Por esta razón, Nos estamos convencidos de que estas Nuestras exhortaciones y prescripciones han de ser acogidas de buena voluntad por Nuestros hijos los católicos belgas, y que habrán de esmerarse en cumplirlas religiosamente. Ellos no querrán comprometer imprudentemente con sus discordias el estado tan glorioso á que la Religión ha llegado en su patria, merced, sobre todo, á la íntima unión que siempre ha reinado entre ellos, y que les ha valido elogios y plácemes de todos los católicos.

Unanse en apretado haz y dirijan todos sus esfuerzos á combatir el perverso error del *socialismo*, del que habrán de sobrevenir, no atajado á tiempo, grandes trastornos y males sin cuento á la sociedad.

Él, en efecto, se agita facciosamente contra la Religión y contra la sociedad civil, esforzándose por perturbar todos los derechos divinos y humanos, aniquilando, á serle posible, los beneficios de la Providencia evangélica. Nos ya hemos denunciado, en voz muy alta, semejante calamidad, como lo atestiguan las enseñanzas y los consejos contenidos en Nuestra Encíclica *Rerum Novarum*. Es necesario, pues, que todos los hombres de buena voluntad, sin distinción de opiniones ni partidos, se lancen á combatir, dentro siempre de la legalidad, por los fueros de la verdad cristiana, de la justicia, de la caridad, de la sagrada causa de Dios y de la patria; porque aquí está la salvación, y aquí el fundamento de la pública prosperidad.

Nos ponemos la esperanza de que tales bienes habrán de alcanzarse

principalmente en vuestra sabiduría y en vuestro celo pastoral, y por esto pedimos para vosotros abundantes auxilios de la Alto, y os concedemos á vosotros, al Clero y al Pueblo confiados á vuestro cuidado la Bendición Apostólica.

Dado en Roma, junto á San Pedro, el 10 de Julio de 1895, año XVII de Nuestro Pontificado.

LEÓN XIII, PAPA.

Las fiestas y los vicios.

Nuestro respetado amigo señor Cura del Naranjo nos escribe:
Señor Redactor de

LA UNIÓN CATÓLICA.

Tenga la bondad de felicitar en mi nombre á "El Corresponsal" de Cartago por la nota final de su remitido fechado en Setiembre que salió el día de san Miguel, príncipe de los Ángeles buenos, en la lucha que todavía dura con Lucifer y sus secuaces.

Es una nota que merecía escribirse en letras grandes de oro y que puede reasumirse en este refrán:

"Obras son amores y no buenas razones."

¿Cuándo habrá en Costa Rica un Gobierno que no viva á costa del vicio, es decir, de la ruina de los gobernados?

Lo digo por el sin número de tabernas, que abundan más que las escuelas; ya se ve, las tabernas son escuelas de progreso moderno.

Lo digo porque en estos lugares donde parece debía reinar pureza de costumbres, se ven niños menores que juegan dinero.—*Senatus videt*—Lo digo porque hay villas donde las autoridades civiles lejos de perseguir sería y eficazmente los vicios, parecen compadres de los que los fomentan—como que tienen de oficio presidir y autorizar los desórdenes—y si hay alguien, v. gr. el Cura, que predique, previniendo ó reprendiendo la inmoralidad, ellos con sus sectarios se constituyen opositores de esa acción moralizadora y ordenadora.—Basta que los tumultuosos se pongan un trapo colorado y griten ¡viva el partido liberal! para que tengan carta blanca para todo género de desórdenes—*Tamen senatus videt*.

¿Hasta cuándo?
Ojalá llegue el día en que la firma de un Ministro afirme.

Su afectísimo servidor,

LUIS HIDALGO.

Notificamos de la felicitación á nuestro estimable corresponsal de Cartago, y nos permitimos llamar la atención de las autoridades superiores para la represión de los vicios que tan escandalosamente se toleran.

Noticias de Centro América.

El Salvador.

El 11 de Setiembre á las 2½ murió en San Salvador el señor Consul de los Estados Unidos, Mr. Frederik Muenchmeyer, y el mismo día á las 5 p. m. fué inhumado su cadáver. La esposa del señor Cónsul, atacada de la misma enfermedad que éste, murió al siguiente día. Quedan, pues, huérfanos sus tiernos niños. Profunda sensación han causado

estas defunciones en San Salvador. Al entierro del señor Cónsul asistió un batallón de la fuerza de infantería con la banda de Altos Poderes á la cabeza.

Leemos en *El Grito del Pueblo*, periódico de la capital del Salvador:

NADA ENTRE DOS PLATOS (*)

"La República Mayor"

De la América Central

Es (si yo no pienso mal)

Un insostenible error.

Pues bien sabe el Salvador,

Que de alianzas y de pactos,

Siempre han sido esos contratos

Letra muerta en Centro América.

Tal República es quimérica:

El pacto es... nada en dos platos.

CAVOUR.

(*) Este mote original es la expresión con que el satírico escritor, don Carlos Selva, ha calificado el pacto de Amapala.

Noticias del exterior.

Hungría.

Dispuesto el Gobierno del Barón Bandffy á seguir su campaña de verdadera persecución á los católicos de Hungría, pidió y obtuvo últimamente del Emperador Francisco José el nombramiento de varios individuos para la Cámara de los Magnates, con cuya medida tiene asegurado el Gobierno sectario el triunfo de su política en la cuestión religiosa.

Con la última debilidad del Emperador se convertirán en leyes los dos proyectos político-religiosos que, pendientes de aprobación desde el Gobierno de Wekerly, había siempre rechazado la Cámara de los Magnates. Seguro de su triunfo, el Barón Bandffy procedió á dar una organización práctica á los dos primeros proyectos. Deseando servirse, como empleados del Registro civil, de los maestros de las escuelas católicas, sin duda para no lastimar sobremedida cruel los sentimientos de los católicos, decidió ponerse en perfecta conformidad con el Cardenal Vaszary, Prímado de Hungría, á fin de que con su concurso pudiera obtenerse de Roma la debida autorización.

Acudió el Cardenal á Roma, pero consultado el Pontífice sobre esta delicada materia, el fallo de la Congregación de Obispos y Regulares ha sido contrario á aquella proposición, es decir, que de ninguna manera puede permitirse á los maestros de las escuelas católicas el desempeño de los cargos civiles para la aplicación de la nueva ley del matrimonio civil.

El Gobierno, ante esta contrariedad, ha resuelto que sean llamados á ejercer las funciones de oficiales del Estado Civil los maestros de las escuelas municipales que corren á su cargo.

Los católicos, que ya estaban muy descontentos desde que se convirtió en ley el proyecto del matrimonio civil, con la decisión de Roma han extremado su oposición al Gobierno, y no ocultan poner en práctica cuantos medios estén á su alcance para demostrar su resistencia á la nueva ley.

El Gobierno, sin embargo, la pondría en ejecución desde el 1º de Octubre presente; pero se teme que, creciendo el descontento, se dé lugar á lamentables excesos. De ellos será él únicamente responsable, por

querer implantar una ley que rechaza la mayoría de la nación y es contraria á los sentimientos católicos. Tendrá también su parte de responsabilidad el Emperador Francisco José, que con su debilidad ha dado margen á este estado de cosas. A tiempo estuvo para cortar de raíz los males que ahora deplora Hungría, no accediendo al nombramiento de nuevos individuos para la Cámara de los Magnates, donde los católicos tenían mayoría, dando de barato que en época muy anterior no le hubiera sido dable deshacerse de los gobiernos sectarios que vienen sucediéndose en Hungría desde hace años. El *Kulturkampf* que se va á inaugurar en Hungría servirá, cuando menos, á los católicos de prudente aviso y de triste recuerdo de que tampoco ellos se prepararon á tiempo para evitar una situación que les ha de causar grandes contratiempos.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Más Diarios.—Nos ha visitado el n.º 2 de "La Correspondencia" (el 1º no ha llegado á nuestra mesa). De este nuevo periódico, que se anuncia como "diario de la mañana," es Redactor el señor Eduardo E. Fournier.—El editorial del número que tenemos á la vista combate el vicio del licor.—Muy bien! Deseamos prosperidad al nuevo colega.

Bibliografía.—Hemos recibido un folleto impreso en Tipografía Nacional y titulado "La Ribera derecha del Río San Juan (una parte casi desconocida de Costa Rica), por el Dr. A. von Frantzius (1862). Traducido del alemán y anotado por P. Bioley". Lo agradecemos debidamente.

Más vale ser prevenido que tener que remediar.

Los pueblos en tiempo de paz se preparan para la guerra, y están siempre armados contra el enemigo.

Una persona que se nutre bien adquiere fuerzas para luchar y vencer contra cualquiera enfermedad.

La "Emulsión de Scott" es el reconstituyente por excelencia. Es el alimento de ahorro que llaman los médicos.

Don Bernardo Pérez, Doctor en Medicina y Cirugía, Certifica: que ha usado con mucha frecuencia en la tisis, escrófula, raquitismo y debilidad general "La Emulsión de Scott" de aceite de hígado de Bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, habiendo siempre obtenido maravillosos resultados.

En testimonio de lo cual expide la presente en Valencia, Venezuela á 4 de Mayo de 1894.

DOCTOR B. PÉREZ.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

Octubre, 3. Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor Henry Dumois, procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, Capitán Horgen, 30 tripulantes y 1,059 toneladas. Pasajeros: J. Richard Pilgrim, José F. Commagere, Dr. Francisco J. Rucavado, S. Rucavado, Columbus W. Armstrong, Luá A. Armstrong, James W. Armstrong, Ponn H. Armstrong, Jessie Armstrong,

Bonnet Armstrong, A. John, Joseph S. Fayas, John Joseph, Maty Mossa, Antonio Limo, A. Asad y B. Asen. Carga: 882 hultos. Correspondencia: 15 sacos. Consignado á M. C. Keith.

Octubre, 13. A las 6 y 15 m. a. m. fondó el vapor nicaragüense "Presidente Carazo," procedente de la barra del Colorado, con 7 horas de mar, Capitán Fisher, 20 tripulantes, 225 toneladas. Sin carga. Vino en lastre á llevar carga existente á bordo del vapor "Salamanca." Sin pasajeros ni correspondencia. Consignado á Hoadley Ingalls & C.

ARTE DE SER DICHOSO.

EL EXAMEN DE FRANKLIN.

Green algunos que el examen diario de la conciencia es cosa de *beatos*, como suelen llamar á los buenos cristianos, y no saben que ese examen es la base de la perfección humana y está de acuerdo con la más profunda filosofía.

Benjamín Franklin, el inventor del pararrayos; uno de los hombres de más talento de América; que de pobre cajista de imprenta llegó á embajador de los Estados Unidos en Inglaterra; hacía todos los días este examen porque comprendía que el hombre nace bestia y necesita perfeccionarse.

Oigámosle:

"En mi juventud, dice, concebí el difícil y atrevido proyecto de llegar á la perfección moral. Quería preservarme de todas las faltas en que una inclinación natural, la costumbre ó las personas con quienes trataba, pudieran incitarme.

Con este objeto emprendí el método siguiente: arreglé un librito con siete casillas una para cada día de la semana y escogiendo después diez virtudes puse sus nombres en dirección vertical. Cada noche antes de acostarme examinaba las faltas que durante el día había cometido y las marcaba con un lápiz, hasta conseguir que no hubiera ninguna.

Quedé aturdido al considerar que cometa muchas más faltas de lo que yo me figuraba; pero tuve también la dicha de verlas disminuir.

He aquí los nombres de las virtudes:

Templanza.—No comas hasta hartarte; ni bebas hasta emborracharte.

Silencio.—No digas sino lo que pueda ser útil á ti ó á otros.

Sinceridad.—Piensa lo que has de decir y di lo que piensas.

Orden.—Que cada cosa tenga su sitio y cada labor su tiempo.

Economía.—No gastes nada inútilmente.

Trabajo.—No estés nunca sin hacer algo.

Justicia.—No hagas mal á nadie ni en hecho, dicho, ni aun por deseo.

Paciencia.—No demuestres nunca tu enfado.

Tranquilidad.—Imita á Jesús.

Puede ser útil, concluye diciendo, que mis descendientes sepan, que gracias á este método uno de sus antecesores ha sido dichoso, ayudado de la gracia de Dios, hasta los setenta y dos años en los que está escribiendo estas líneas."

Dignas son de estudio y meditación las anteriores hermosas máximas, para adelantar prácticamente en la virtud y la felicidad.

Aprendamos también todos de Franklin á no dejarnos dominar por nuestras pasiones, y de seguro que alcanzaremos aun aquí en la tierra una felicidad que sólo es dado gozar á los hombres de bien.

¡OJO! OJO!

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & & ya usados, diríjense á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado. Sur.

JOAQUINA TORRES.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

DR. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-jefe de varios Lazaretos, ex-médico de Policía y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. etc. Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exíjase la legítima. Rehusense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á precios sin competencia.

Tostales y confites gran surtido, siempre renovado.

Cantina bien surtida.

F. Laporte

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

San José, Setiembre de 1895.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO.

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.



A los Agricultores.

En el sitio denominado "Santa Bárbara," y á una milla de distancia del ferrocarril que pasa por "La Barranca," poseo un terreno que mide once y media caballerías. Tiene abundantes aguas, muchas maderas, como cedros, cocobolias, palo de mora y otros, y en la vega del río "Naranjo," hay tierras para siembras de café, cacao y ramié. Está inscrito en el Registro de la propiedad.

Entenderse con Juan Q. González, en Esparta.

SALVADOR ARGÜELLO ABOGADO HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22. n.º 52. frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, físicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C.ª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMISMO.

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y lenéico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO POLIBROMURADO

De SAUDRY, Farmacéutico de 1.ª Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡¡Consérvese la Salud!!**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡ NUNCA FALTA! —
De venta en todas las Boticas.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy-fácil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18 qql., por el 1.a superior

" 16 " " 2.a bueno

" 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigírseme á esta ciudad ó á Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin fermento.

SE VENDE

un potrero de diez manzanas, situado en el distrito de Mata de Plátano, de Guadalupe, con buena agua, pues está cruzado por el rio Torres, y es propio para cría ó lechería. Para precio y condiciones entenderse con Pío Blanco ó José María Porras en Guadalupe.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1º de 1895.

Felipe J. Alvarado & Co.

FARMACIA CENTRAL.

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

Típ. de San José.